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Ronda de preguntas a S.E. la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet Jeria, 

en encuentro con Presidente de Alemania Federal, 
Joachim Gauck 

 
 
 

Santiago, 12 de Julio de 2016  
 

 
 
Pregunta a Presidente alemán: (…….).  
 
Presidenta Bachelet: Justamente, a nosotros lo que más nos interesa 
como Gobierno, por un lado, es que si es factible, la desclasificación 
anticipada de los archivos, pueda  contribuir, junto con el análisis de 
los archivos encontrados en Colonia Dignidad, donde se encontraron 
archivos que hablan de una gran cantidad de cajas y se presume que 
hay más archivos escondidos allá, que pudiéramos avanzar hacia 
conocer la verdad de muchos detenidos desaparecidos y ejecutados 
en Colonia Dignidad y sus alrededores. 
 
Por lo tanto, entendemos que hay una tarea que hacer aquí en Chile, 
con respecto al análisis y estudio de esos archivos encontrados en 
Colonia Dignidad, que permita ayudar la labor que los jueces están 
llevando adelante en todas aquellas querellas presentadas por 
familiares o por víctimas  que estuvieron en Colonia Dignidad.  
 
Y, por otro lado, sin duda, tal como ha dicho el Presidente Gauck, 
Alemania tiene una extraordinaria experiencia del punto de vista de la 
memoria histórica, cuáles son aquellas cosas donde podamos 
cooperar y compartir la experiencia alemana, nos puede ser de 
extraordinario interés.  Y así creo que es un área donde podemos 
continuar trabajando juntos. 
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Nuestro compromiso es que las familias puedan saber la verdad, que 
pueda haber justicia.  Y, sin duda, el Gobierno chileno ha llevado 
adelante un conjunto de procesos, donde ha dicho, desde el Gobierno 
del Presidente Lagos en adelante, que la mejor manera para enfrentar 
el futuro, es cerrar bien las heridas del pasado.  Y que para eso se 
requiere verdad, justicia y reparación, y el Estado chileno ha estado 
llevando esas tareas adelante. 
 
Pregunta:  Me interesa saber si hablaron del tema Colonia Dignidad.  
Hay casos muy concretos de una mayor cooperación entre ustedes.  
Usted, Presidente Gauck, como delegado especial, tuvo una 
experiencia muy clara.  Cada país tiene que buscar sus respuestas.  
 
Presidenta Bachelet: Si le entiendo bien la pregunta, efectivamente, la 
experiencia del Presidente Gauck ha hecho que parte muy importante 
de la conversación ha tenido que ver con las historias de nuestros 
países, las situaciones dramáticas y oscuras que vivieron nuestros 
países, pero también el cómo ambos países han logrado salir adelante 
y enfrentar de manera muy directa las  temáticas de violaciones a los 
derechos humanos. 
 
Y en ese sentido, creo que tanto la experiencia del Presidente Gauck, 
la personal de él, como la experiencia que Alemania ha tenido en esto, 
pueden ser de gran utilidad para seguir trabajando en esa área, como 
estamos trabajando actualmente en otros ámbitos, como ámbitos de 
cooperación técnica con otros países, para apoyar en su desarrollo, 
como en Centroamérica y el Caribe, como yo decía, o en ámbitos 
como la ciencia y la tecnología, la energía.   
 
Es decir, nuestros países están trabajando en áreas que son claves, 
donde Alemania ha tenido un desarrollo muy fundamental y creemos 
que la experiencia es muy buena.   
 
Hay un área donde Alemania ha sido muy avanzado, que es todo el 
ámbito de la educación técnica, técnica de nivel superior, la educación 
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dual.  Entonces, ahí hay un área que nos interesa continuar 
profundizando, están nuestros Ministerios de Educación trabajando, 
están nuestros Ministerios de Medioambiente trabajando, en el 
comercio tenemos grandes, todavía, muchas más oportunidades, hay 
inversión importante alemana acá.  Pero hay un espacio para seguir 
creciendo.  
 
Pero el espacio particular, además, que conversábamos recién con el 
Presidente, es un espacio que nos interesa, es parte de nuestras 
historias, nosotros también tenemos experiencias que comentar, 
lecciones que hemos aprendido y sin duda el poder intercambiar y 
mirar también las otras lecciones que nos van a llevar al Seminario en 
un rato más, de los desafíos que todas las democracias estamos 
viviendo, no sólo en Europa, acá en América Latina también, los 
desafíos de la política y de qué manera podemos reconstruir confianza 
en las instituciones y confianza ciudadana, es también un área, una 
materia que nos interesa en gran particularidad.  
 
Pregunta:  (Tema Gendarmería, Sename y otros).  
 
Presidenta Bachelet:   Yo creo que lo más importante, antes de poder 
definir cuáles son los pasos a seguir, es que yo he instruido –y la 
ministra lo ha hecho así- una investigación sumaria.  Creo que lo 
importante es saber en cuáles casos, lo que sucede es que hay una 
normativa que permite que pase este tipo de situaciones o en qué 
caso lo que sucede es que hay abuso, el uso de la normativa. 
 
Y en el caso de que haya abuso, sin duda no lo vamos a permitir y 
vamos a tomar todas las medidas necesarias para evitar que ese tipo 
de abusos sigan pasando.  
 
Si es que en el área de las pensiones hubo abuso, bueno, es claro que 
ahí hay pensiones más altas que lo que vive la mayoría de la 
población, hay una situación que hay que mirar y revisar, y si es 
necesario corregir, tomar todas  las medidas para corregir. 
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En el caso de las licencias médicas, lo mismo. La investigación lo que 
va a determinar es si esas licencias médicas son reales, si son 
fraudulentas y, por lo tanto, tomar las decisiones que corresponde, 
porque se está infringiendo la legislación vigente. 
 
Yo creo que la manera seria, acá hay una institución, una institución 
que tiene una cabeza responsable, hay un Ministerio que tiene que ver 
con muchas distintas instituciones, en el caso del Sename ya se 
tomaron las medidas, estamos trabajando el conjunto de ministros 
respecto a identificar cada uno de los niños con diagnóstico complejo 
que pueda no estar siendo atendido y se están haciendo todas las 
medidas posibles. 
 
Yo sé que muchas veces las personas quieren algún tipo de medidas 
que pueden sonar muy impactantes, pero la verdad es que lo más 
importante es que miremos en serio esto.  Si hay irregularidades, si 
hay abuso, no van a ser toleradas. Y eso es lo que tenemos que 
cambiar.  Y eso es lo único que los chilenos quieren escuchar: no 
quieren más abusos, ni ahí ni en ninguna otra parte. 
 
Muchas gracias. 
 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Santiago, 12 de Julio de 2016. 
Mls/lfs.  


